



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXV

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

NÚM. 10800

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península. — Un mes, 2 ptas. — Tres meses, 6 id. — Extranjero. — Tres meses, 11'25 id. — La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. — La correspondencia a la Administración.

## REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

SÁBADO 2 DE NOVIEMBRE DE 1895

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro. — Corresponsales en París, A. Lotché, rue Caumartin, 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## Recolección

Prensas para vinos, moderno sistema. — Bombas Noel y otros sistemas para tra siegos. — Azufradores, catadores y demás enseres necesarios al vinicultor. — Desgranadoras de panizo (6 fanegas por hora). — Embudos automáticos. — Tijeras para vendimiar, poda, etc. — Arados de verdadera. — Espinas artificial. — Palos, azadas, legones, todo acero. — Carretillas y wagonetas.

### INSTALACION DE RIEGOS

C. Pérez Lurbe. — Plaza de Castellini, 12

### COLABORACION INÉDITA.

D. Francisco Martínez de la Rosa



En la perla lujosa de la rica Bética que festonea el poético Darro y adorna una de las vegas más feraces y esplendorosas; en la ciudad que se sienta sobre la hermosa colina que besa el Genil con arrullos de Sirena; allí desde donde se ven las blancas y elevadas crestas de Sierra Nevada poniendo límite a un paisaje delicioso de belleza imponderable; en la morisca Granada, mansión de encantos para el cristiano, visión hermosa del bardo soñador, fué donde vino Martínez de la Rosa al mundo por el año 1788.

Viviendo entre los esplendores artísticos de su ciudad natal, amó lo bello; estudiando nuestros clásicos dirigió tal cariño hacia la literatura.

No hemos de continuar nuestro trabajo relatando sus jugueteos de muchacho, ni sus travesuras de colegial. Su vida se deslizó durante algunos años suavemente, visitando las aulas, estudiando textos, consultando libros y arraigándose cada vez más en él las gratas ilusiones que siempre alienta quien con los entusiasmos de la juventud emprende la lucha por la gloria...

Allá por el año 1808, cuando el águila francesa pretendió hacernos su presa, había nuestro hombre terminado los estudios de la carrera de Derecho y desempeñaba a la sazón una cátedra de moral en la Universidad de Granada.

La santa independencia, la defensa de nuestra hora escarneada por el victorioso Napoleón I, eran cosas sagradas para el buen español, y con bravo empuje y energías sublimes, dieron pruebas de lo que amaban a su patria los que con Daoiz, Velarde y Ruiz comenzaron la grandiosa epopeya que tuvo digno remate en Bailen.

Buen hijo de España; de espíritu fogoso y noble; de alma generosa y esforzada, cedió Martínez de la Rosa al conjuro de tan excelentes cualidades y puso a contribución su sangre para defender la independencia nacional.

No desechó la Junta Revolucionaria tan valioso concurso, y más tarde figuró en Cádiz como secretario de la comisión de libertad de imprenta.

Desde que abandonó su vida pacífica de catedrático por castigar la osadía del histórico prisionero de Santa Elena, y se introdujo en el intrincado mundo de la política, deslumbrado por los halagos y magnificencias que promete, fué cuando empezó su verdadero calvario. Como liberal sufrió iguales reveses y desventuras que sus correligionarios desde 1814 a 1833 y después afiliado al partido moderado participó de las alegrías y de las tristuras de su causa.

Goza el Sr. Martínez de la Rosa fama de buen orador y confirman este extremo los discursos pronunciados en las Cortes y consignados en el «Diario de Sesiones». Vehemente en la exposición, y a veces algo ampuloso en la forma; con su frase galana y castiza y acento simpático, subyugaba al auditorio. Revelaba sus oraciones parlamentarias de un fondo de sencillez grandísimo para confiar al adversario; pero una vez logrado su objeto le arremetía con bríos inesperados y valido de la sorpresa alcanzaba el triunfo. Habió al manejar el adjetivo para herir susceptibilidades, gran maestro para dirigir con cáustica intención el ataque despiadado dentro de la corrección y en la forma más pulcra, le temió ser temido en las discusiones del Congreso. Y no fue solo en el palenque de la política donde consiguió victorias como tribuno: también las logró en el Ateneo de Madrid y en otras sociedades nacionales y corporaciones literarias extranjeras.

En su historia política cuenta el insigne D. Francisco grandes equivocaciones y no pocos desastres, para el partido moderado que capitaneaba. Irresoluto por excelencia, débil cuando precisaba ser fuerte, sin aquella energía y aquélla entereza que debe distinguir al estadista, es lo cierto que cuando ocupaba el Poder, las teorías que expusiera en la oposición se quedaban sin realizar, pues anulaban cualquier arranque vigoroso sus constantes dudas, su pereza para obrar. Este natural indolente ocasionóle muchos disgustos, dando margen a que el gran partido que acaudillaba discutiera mucho la autoridad de su jefe y que aun en ocasiones fuera muy poco respetada.

Cansado del batallar continuo y agobiado por los pesares, y la edad dejó de existir el 7 de Febrero de 1862. Conviene hacer resaltar que su honradez como gobernante y la pureza de sus intenciones, motivaron la consideración que sus adversarios más furibundos le dispensaban. También contribuyó bastante para que alcanzara las

generales simpatías que disfrutó sus aficiones literarias; muchos no veían en Martínez de la Rosa al político, admiraban tan sólo al valiente inspirado y al prosista castizo.

No se limitó nuestro bibliógrafo a cultivar un sólo género de literatura, y lo mismo se manifiesta el autor dramático estimable en *La hija en casa y la madre en la máscara*, en *La conjuración de Venecia* y en su hermosa tragedia *Edipo*, que excelente poeta en la *Epístola a la muerte de la duquesa de Frias*, composición sentida y trisóna que rebosa dolor.

De igual modo se revela publicista en el *Espíritu del siglo*, que insigne moralista en el *Libro de los niños*. Lo mismo muestra su erudición en obras como el *Bosquejo de la vida de Hernán Pérez del Pulgar*, donde narra, catijando el libro de notas y apéndices, y haciendo gala de su buen decir, fabulosas escenas del siglo XV, que nos presenta su novela histórica, *Doña Isabel de Solís*.

Además de las producciones citadas, publicó el Sr. Martínez de la Rosa otras muchas en algunas de las cuales no tuvo mucha fortuna. Aun entre las comentadas hay varias en que el éxito no fué muy lisonjero.

La Academia Española premió sus méritos nombrándole supernumerario el 24 de Febrero de 1814, categoría que fué ascendida el 4 de Enero de 1821 por la de académico de número. Comenzó a desempeñar en propiedad el cargo de secretario de tal corporación el 5 de Diciembre de 1833, y seis años más tarde, el 21 de Noviembre, fué elegido director de ella.

Poeta de entusiasmos y estropródigo, ocupa el Sr. Martínez de la Rosa lugar distinguido en el Parnaso castellano; notable escritor siempre, hizo mucho bien a las letras patrias: cuando la muerte lo arrebató de nuestro lado, vió España desaparecer uno de sus buenos hablistas.

Madrid 27 de Octubre de 1895.

Miguel García Trujillo.

(Prohibida la reproducción)

## Previsión del tiempo

### 1.ª QUINCENA DE NOVIEMBRE

El carácter distintivo de gran parte de esta quincena será el predominio de los vientos de las regiones septentrional y oriental que producirá bajas temperaturas especialmente el 4 y 5. Esto será debido al alejamiento de nuestras regiones de las corrientes aéreas procedentes del Atlántico que en gran parte de la quincena invadirán a Europa por el NO. y N.

Entre las depresiones que harán la travesía del Atlántico por su parte más septentrional se encuentra una cuyos efectos no serán notados en nuestra Península hasta el día 4 en que se formará una depresión en el Mediterráneo. La acción combinada de ambas, producirá vientos de entre N. y E. que hará bajar la temperatura.

Por el 5 tendrá esta baja mayores proporciones, porque las nieves se extenderán por la Europa central y el Oriente de Francia y al mismo tiempo será grande la intensidad de la depresión del Mediterráneo.

Unidos ambos elementos de perturba-

ción atmosférica extenderán su influencia por Europa. En nuestra Península la base de este temporal estará en la zona Pirenaica, en Cataluña y en el golfo de Valencia. Se producirán nieves y algunas lluvias con vientos de entre N. y E., que, según ya hemos dicho, harán bajar notablemente la temperatura.

El miércoles 6 el centro de la borrasca estará situado cerca del mar Negro. Seguirá el tiempo frío y desapacible en nuestra Península, inclinándose los vientos al E.

Desde el 7 mejorará la temperatura, girando los vientos al S. E. y esto será debido a la formación de una depresión entre Argelia y el SE. de España. Se producirán algunas lluvias que se extenderán desde el SE. al centro.

El viernes 8 será parecido al anterior.

El martes 12 volverá a echarse a perder el tiempo por la formación de un núcleo de bajas presiones en Argelia. Pero cuando adquirirá mayores proporciones será el miércoles 13 por la aparición de un importante centro borrascoso al SO. de Canarias.

Este con el de la Argelia extenderá su acción a nuestra Península. Como soplarán vientos de entre S. y SE. subirá la temperatura y las lluvias, se propagarán por el SE. de Madrid y SO. de la Península.

Los dos últimos días de la quincena serán en nuestras regiones los más lluviosos que habrán de registrarse en ellos, porque las corrientes aéreas del Atlántico alejadas por unos días de nuestras latitudes, influirán directamente sobre ellos. Esto se deberá principalmente a una borrasca que desde las costas orientales de América del Norte, se encaminará por cerca del paralelo 40 hacia las Islas Azores, donde llegará el 14.

El jueves 14 estará la borrasca como hemos dicho en las Islas Azores y desde allí actuará sobre nuestra Península. El mal tiempo borrascoso y lluvioso con vientos de entre SO. y SE. será bastante general en la Península.

Como el viernes 15 estará más próximo a nuestras regiones el centro de la borrasca, adquirirá mayor fuerza el viento, especialmente en Portugal y el NO. de España y serán generales las lluvias con vientos de entre SO. y NO.

El día más crítico de este temporal habrá de ser el sábado 16 en que el centro de la borrasca pasará por nuestra Península con dirección al golfo de Gascuña y al O. y centro de Francia.

NOHERLESOOM,

(Del Boletín Meteorológico.)

## TIJERETAZOS

La guardia municipal de Baza ha copado a una partida de bandidos que constituía el terror de dicha comarca. Si en todas partes fuera lo mismo la guardia municipal no darían tantas señales de vida los ladrones urbanos.

Por causa de un Tenorio de guardia propia, se han dado de golpes dos franceses en Madrid.

Ambas han ingresado en el hospital para que les arreglen las caras (Lo que hace el diablo)

A los maestros de Cebro Olivos, pueblo de Aragón, les debió el ayuntamiento dos mil quinientas pesetas. Qué les apuntan en el agua para que no se les olvide.

De la baja del ayuntamiento de Candañ, en Aragón, se ha fugado una respetable cantidad.

No se sabe si se habrá fugado sola ó en compañía de alguien, aunque se supone esto último.

Como el diablo es tan melancólico y no le gusta ir solo por ninguna parte...

### Dice «El Tiempo»:

«El señor presidente del Consejo de ministros está con un catarro»  
El señor ministro de la Guerra se ha visto obligado a guardar cama, por que padeca un enfriamiento.

¿Qué habrá pasado para que los gobernantes se queden tan fríos?

Eso, amigo, cualquiera lo adivina.

Han leído el artículo publicado por el periódico sivealista, en defensa del procedimiento que aconseja el general Martínez Campos para terminar la guerra de Cuba y se han quedado fríos.

Como el colega fué el único que combatió las reformas para Cuba y ahora parece que aceptaría la autonomía...

Hay para quedarse helado al ver ese cambio de postura tan radical.

### Da un periódico:

«Un villa quiso la presidencia del Consejo de Estado y le dieron una cruz. Faltó pretender la misma presidencia y otra cruz al canto.»

¿Si será que no se puede llegar a ese alto puesto a menos de llevar la cruz a cuestas?

## NOTAS

### LA CONCENTRACION.

Se ha comenzado la concentración de fuerzas para formar el cuerpo de ejército que se ha de embarcar para Cuba a compartir con los que ya marcharon las fatigas y peligros de la campaña.

Los oficiales encargados de la acción han dividido a los capitales de las zonas y cada uno se ha llevado para su regimiento la partida que le corresponde, dejando atrás a los hijos más afortunados, en medio de angustias, lamentos e desesperación.

¡Pobres padres y pobres hermanas las hermanas y padres de los nuevos soldados! ¡Pobres gentes las que sienten tormentos cruces al ver marchar a los reclutas! Ellas no entienden una jota de política; pero entienden muy bien y aprueban de una manera perfectísima la diferencia que existe entre la que dice el general Martínez Campos y lo que dice el presidente del Consejo. La cifra de esta y cinco mil muertos, con resultado de la guerra sin cuartel, se les ha clavado en el alma y los martiriza si piedad.

Natural es que así sea; pero prevalece la opinión del general en jefe del ejército de operaciones en Cuba; ó si impugna la opinión del presidente del Consejo, la patria exige sacrificios de hombres y dinero y hay que hacerlos por dolores que son; que la patria, esta tierra bendita que guarda las cenizas de nuestros mayores, este rincón del mundo en donde vivió el más grande de los héroes, no se abandone a los caprichos de los políticos que se disputan el poder. Los soldados de Baza se preparan para marchar a Cuba. Que Dios y lo bendito de los que se preparan para marchar a sus hogares. ¡Eh, qué se comen las cabezas de los que se preparan para marchar a sus hogares! ¡Eh, qué se comen las cabezas de los que se preparan para marchar a sus hogares!

Los soldados de Baza se preparan para marchar a Cuba. Que Dios y lo bendito de los que se preparan para marchar a sus hogares. ¡Eh, qué se comen las cabezas de los que se preparan para marchar a sus hogares! ¡Eh, qué se comen las cabezas de los que se preparan para marchar a sus hogares!